

**PERANAN AGAMA DALAM REHABILITASI PELAKU  
NARKOBA**

**(Studi Kasus di Pondok Pesantren Suryalaya Inabah XIX  
Surabaya)**

Skripsi:

Disusun untuk Memenuhi Tugas Akhir Guna Memperoleh Gelar Sarjana Strata  
Satu (S-1) dalam Ilmu Ushuluddin dan Filsafat



Oleh :

**ASYFAR HIDAYATULLAH**

E72214024

**JURUSAN STUDI AGAMA-AGAMA  
FAKULTAS USHULUDDIN DAN FILSAFAT  
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA**

**2018**

## PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini saya:

Nama : Asyfar Hidayatullah

NIM : E72214024

Jurusan: Studi Agama-Agama

Dengan ini menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian/karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang telah dirujuk sumbernya.

Surabaya, 22 Oktober 2018  
Saya yang menyatakan,




Asyfar Hidayatullah  
E72214024

## PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi oleh *Asyfar Hidayatullah* ini telah disetujui untuk diujikan.

Surabaya, 22 Oktober 2018

Pembimbing,



Dra. Khodijah, M.Si.  
NIP. 196611101903032001

## PENGESAHAN TIM PENGUJI

Skripsi oleh *Asyfar Hidayatullah* ini telah dipertahankan oleh Tim Penguji

Surabaya, 11 November 2018

Mengesahkan,  
Universitas Islam Negeri Sunan Ampel  
Fakultas Ushuluddin dan Filsafat

Dekan,



Basvir, M.Ag

NIP. 196409181992031002

Tim Penguji

Ketua/Penguji I

Dra. Khodijah, M.Si

NIP. 196611101993032001

Penguji II

Drs. Eko Taranggono, M.Pd.I

NIP. 195506061986031004

Penguji III

Dr. Andi Suwarko, S.Ag, M.Si

NIP. 197411102003121004

Penguji IV

Drs. Zainul Arifin, M.Ag

NIP. 195602021990031001



KEMENTERIAN AGAMA  
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA  
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300  
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSetujuan PUBLIKASI  
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : ASYFAR HIDAYATULLAH  
NIM : E1221A024  
Fakultas/Jurusan : USHULUDDIN & FILSAFAT / STUDI AGAMA - AGAMA  
E-mail address : asyfar\_hidayatullah@yahoo.co.id

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi  Tesis  Desertasi  Lain-lain (.....)

yang berjudul :

PERANAN AGAMA DALAM REHABILITASI PELAKU NARKOBA  
(Studi Kasus di Pondok Pesantren Suryalaya Inabah XIX  
Surabaya)

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 15 November 2018

Penulis

( Asyfar Hidayatullah )  
nama terang dan tanda tangan













para pecandu sendiri merasa sendiri dan tidak memiliki teman untuk bersosialisasi dengan masyarakat luas. Karena pandangan masyarakat itulah mereka para pecandu narkoba tidak lagi memiliki semangat untuk berkarya dan penurunan mental.

Dewasa ini, narkoba bukan lagi hal yang tabu dan hanya beberapa orang yang mengetahui informasi mengenai narkoba. Mulai dari orang tua, ulama', guru/dosen, hingga para aparat penegak hukum telah berupaya menjaga lingkungan mereka dari narkoba.

Maka, sesungguhnya para pecandu atau mantan pemakai narkoba bukanlah iblis yang harus dijauhi. Akan tetapi sebagai senjata bagi aparat penegak hukum seperti kepolisian, hal ini terbukti sebab beberapa bandar dan pabrik pembuatan narkoba bisa terbongkar karena mantan pecandu narkoba.

Dalam hal ini, upaya penanganan untuk para pecandu narkoba banyak digerakkan dalam bentuk LSM (Lembaga Swadaya Masyarakat) atau Pondok Pesantren, meskipun pemerintah sudah memiliki instansi BNN (Badan Narkotika Nasional) sebagai badan pusat anti narkoba di Indonesia dan BNP (Badan Nasional Provinsi) sebagai badan anti narkoba di tingkat Provinsi.

Ada banyak faktor penyebab masyarakat berani menggunakan narkoba, salahsatunya yakni kurangnya pengetahuan tentang agama Islam sehingga mereka tidak mengerti mana yang halal dan mana yang haram. Ketidaktahuannya bukan karena tidak ada yang memberi arahan dan pengetahuan. Sudah banyak tokoh-tokoh agama seperti ustadz, mubaligh, kyai yang telah menyampaikan larangan tentang haramnya menggunakan narkoba. Allah SWT sendiri sudah menjelaskan di dalam al-Qur'an melalui firmanNya :



pendekatan inilah yang dilakukan agar pecandu bisa berpaling dari barang haram tersebut dan berprestasi dalam bidang keolahragaan.

Selain itu, kegiatan keagamaan telah menjamur di masyarakat, seperti tahlilan, dan pengajian umum. Dari kegiatan dan aktifitas keagamaan tersebutlah dimaksudkan agar para pecandu dan masyarakat mampu berkomunikasi dengan baik agar tidak terjadi kesalahpahaman yang berlarut-larut dalam memahami narkoba.

Seperti pepatah lama mengatakan “*Banyak Jalan Menuju Roma*”, begitu pula dengan narkoba. Bagi para korban narkoba jalan yang mereka lewati adalah jalan yang salah. Sehingga ketika akan berpaling dan memulai lembaran baru, maka perlu ada sesuatu hal yang kuat sehingga mereka bisa lepas dari ketergantungan narkoba. Salahsatunya adalah dengan pendekatan spiritual.

Dewasa ini, bentuk-bentuk rehabilitasi untuk korban narkoba telah banyak dan tersebar di Indonesia, mulai yang bersifat sosial hingga bentuk keagamaan seperti pondok pesantren. Bentuk pemulihan dan penyembuhannya pun berbeda-beda. Karena korban narkoba merupakan pasien yang memiliki sakit selain fisik juga mental. Maka, harus ada penanganan khusus mulai dari medis sampai spiritual.

Penanaman nilai-nilai agama Islam bagi para pecandu adalah salahsatu metode terapi yang berkembang saat ini. Karena dalam nilai-nilai agama Islam secara praktik dianggap mampu mengobati berbagai macam penyakit dari penyakit raga maupun jiwa.

Menurut Dadang Hawari, do'a dan *dzikir* dilihat dari sudut pandang ilmu kedokteran jiwa atau kesehatan jiwa merupakan terapi *psikiatrik* setingkat lebih

















terhadap terapi do'a yang digunakan pada proses rehabilitasi di Pondok Pesantren Al-Qodir. Temuan peneliti di lapangan menjelaskan bahwa metode terapi do'a yang diberikan oleh terapis atau pembimbing kepada pasien diantaranya untuk bisa lebih mendekatkan diri kepada Allah SWT. Dengan memperbanyak dzikir dan do'a, masalah sembuh atau tidak itu tergantung Allah SWT yang menentukan, manusia hanya sebatas berusaha. Materi do'a yang diberikan adalah berupa do'a-do'a yang harus diamalkan oleh pasien pada setiap setelah melakukan ritual Shalat afar bisa lebih mendekatkan diri kepada Allah SWT.<sup>13</sup>

Dari penelitian yang dilakukan oleh Romiyaningsih tersebut dapat diketahui bahwa ia melakukan penelitian rehabilitasi narkoba dengan mengambil do'a sebagai salahsatu metode yang diterapkan di Pondok Pesantren Al-Qodir untuk menyembuhkan pelaku penyalahgunaan narkoba.

Penelitian (Thesis, 2009) yang dilakukan oleh Abdul Rokib, alumnus konsentrasi Pemikiran Islam, Pasca Sarjana IAIN Sunan Ampel Surabaya, dengan judul: *Penyembuhan Pecandu Narkoba dan Stress di Pondok Pesantren Sapu Jagad. Yayasan Pesantren Raudlatul Ulum Kencong, Kepung Kediri Jawa Timur*. Penelitian ini difokuskan pada implikasi metode penyembuhan psikoterapi religius dalam menangani kasus ketergantungan narkoba pada santri atau anak bina di Pondok Sapu Jagad. Yayasan Pesantren Raudlatul Ulum Kencong,

---

<sup>13</sup> Romiyaningsih, *Terapi Do'a Dalam Mengatasi Penyalahgunaan Narkoba (Studi Pada Pondok Pesantren Al-Qodir Wukisari Tanjung Cangkringan Sleman Yogyakarta)*, Skripsi, mahasiswa UIN Sunan Kalijaga Yogyakarta, 2007.

Kepung Kediri, Jawa Timur. Dalam penelitian ini, peneliti menggunakan terapi religius dan bimbingan konseling Islami yang berupa sholat dan dzikir-dzikir.<sup>14</sup>

Penelitian yang dilakukan oleh Abdul Rokib tersebut lebih fokus kepada penelitian penerapan terapi religius berupa sholat dan dzikir serta bimbingan konseling Islami sebagai bentuk penyembuhan kasus penyalahgunaan narkoba.

Penelitian (Thesis, 2014) yang dilakukan oleh Yuliansyah, alumnus Pasca Sarjana UIN Sunan Gunung Jati, Serang-Banten, dengan judul: *Cara Rehabilitasi Narkoba dengan Terapi Binniyat Manawa di Kota Tangerang*. Penelitian ini membahas bahwa korban narkoba dapat berhenti dari ketergantungannya apabila mampu menerapkan tujuh langkah, yaitu niat yang kuat untuk berhenti (bertobat), adanya kemauan untuk sembuh kembali, istiqamah, sugesti dari diri sendiri bahwa ia mampu sembuh dari ketergantungan, adanya peran dari keluarga dan teman untuk menyadarkan dan membimbing, menjauhi teman dan lingkungan yang dapat merusak kembali dan memperbanyak ibadah dan zikir.<sup>15</sup>

Dari penelitian Yuliansyah tersebut dapat diketahui bahwa para korban penyalahgunaan narkoba dapat disembuhkan dan berhenti ketergantungannya jika mampu menerapkan tujuh metode terapi *binniyat manawa*.

Penelitian (Jurnal, 2013) yang ditulis oleh Puji Lestari, Jurusan Pendidikan Sosiologi, Universitas Negeri Yogyakarta, dengan judul: *Metode Terapi dan Rehabilitasi Korban Napza di Pondok Pesantren Suryalaya Tasikmalaya*. Tulisan dalam jurnal tersebut bertujuan untuk mengetahui secara mendalam metode

---

<sup>14</sup> Abdul Rokib, (*Penyembuhan Pecandu Narkoba dan Stress di Pondok Pesantren Sapu Jagad. Yayasan Pesantren Raudlatul Ulum Kencong, Kepung Kediri Jawa Timur*), Thesis, mahasiswa Pascasarjana IAIN Sunan Ampel Surabaya, 2009.

<sup>15</sup> Yuliansyah, (*Cara Rehabilitasi Narkoba dengan Terapi Binniyat Manawa di Kota Tangerang*), Tesis, mahasiswa Pascasarjana UIN Sunan Gunungjati, Bandung, 2014.

pembinaan dan penyadaran korban penyalahgunaan Narkotika, Psikotropika, dan Zat Adiktif (NAPZA) di Pondok Pesantren Suryalaya, Tasikmalaya, Jawa Barat. Hasil dari penelitian tersebut menunjukkan bahwa pembinaan dan penyadaran korban penyalahgunaan *napza* melalui metode *dzikrullah*.<sup>16</sup>

Jurnal penelitian Puji Lestari memfokuskan untuk mengetahui dan mendalami metode pembinaan dan penyadaran korban penyalahgunaan NAPZA dengan menggunakan metode dzikir.

Penelitian (Jurnal, 2014) yang ditulis oleh Moh. Thariqul Chaer, Jurusan Studi Kependidikan dan Keislaman, STIT Islamiyah Karya Pembangunan, Paron, Ngawi, dengan judul: Terapi Inabah dan Pecandu. Tulisan dalam jurnal tersebut bertujuan untuk mengetahui metode terapi inabah serta bagaimana anak bina memaknainya. Sedangkan hasil dari penelitian tersebut adalah teknik amaliyah TQN Pondok Pesantren Suryalaya yakni dengan memperbanyak amaliyah seperti: mandi taubat (*hydro therapy*), shalat tahajjud, *dzikir* dan puasa. Dalam hal pemaknaan sikap anak bina terhadap terapi, diperoleh hasil bahwa ada dominasi sikap penolakan oleh anak bina pada masa-masa awal (adaptasi).<sup>17</sup>

Penelitian jurnal yang ditulis oleh Thariqul Chaer tersebut lebih kepada pembahasan mengenai banyaknya penolakan dari anak bina terhadap terapi yang diterapkan dalam rehabilitasi pada masa-masa awal mereka dibina di Pondok serta bagaimana anak bina memaknai program terapi yang ada.

---

<sup>16</sup> Puji Lestari, (*Metode Terapi dan Rehabilitasi Korban Napza di Pondok Pesantren Suryalaya Tasikmalaya*), Jurnal Ilmu-ilmu Sosial, Vol 10 No 2 tahun 2013.

<sup>17</sup> Thariqul Chaer, (*Pendekatan Spiritual Dalam Rehabilitasi Sosial Korban Penyalahgunaan Narkotika Di Pesantren Inabah Surabaya*), Jurnal Informasi, Vol 19 No 3 tahun 2014.

Dari beberapa penelitian yang telah ditemukan dan telah disebutkan, fokus penelitian-penelitian tersebut lebih ke arah metode-metode atau amaliyah-amaliyah sebagai bentuk terapi penyembuhan bagi pecandu narkoba melalui rehabilitasi. Sedangkan fokus penelitian penulis lebih kepada sejauh mana agama mampu berperan dalam merehabilitasi para pecandu narkoba serta faktor apa saja yang menjadi penghambat dan pendukung proses rehabilitasi, sehingga dapat diperoleh hasil bahwa agama menjadi solusi tepat bagi para pelaku narkoba.

### **G. Landasan Teori**

Dalam penelitian ini berfokus pada peran agama sebagai media rehabilitasi bagi para korban adiksi narkoba. Narkoba pada dasarnya merupakan barang yang boleh digunakan sebagai keperluan obat medis, namun akan menjadi haram digunakan ketika narkoba disalahgunakan pemakaiannya. Ketika narkoba telah disalahgunakan, maka akan memberikan dampak buruk bagi pengedar maupun korban penyalahgunaan narkoba.

Secara psikologis, para korban adiksi akan terganggu mentalnya, oleh sebab itu bagi mereka yang telah menjadi korban adiksi dan ingin kembali menjadi selayaknya manusia normal tentunya memerlukan pembinaan mental dan spiritual selain rehabilitasi melalui proses medis, agar nantinya setelah di sembuhkan secara medis tidak kembali lagi terjerumus ke dalam dunia narkoba karena mereka telah memiliki benteng spiritualitas. Oleh sebab itu, perlu adanya peran psikologis dan agama dalam menangani para korban adiksi narkoba.

Pada saat ini, telah banyak dikaji peranan agama dalam proses terapi, William James dalam bukunya yang terkenal *The Varieties of Religious Experience* merupakan pembahasan agama yang paling mendalam dan



komprehensif. James berpendapat bahwa agama memiliki peran sentral dalam menentukan perilaku manusia. Dorongan beragama pada manusia menurut James paling tidak sama menariknya dengan dorongan-dorongan lainnya. Oleh sebab itu, agama perlu mendapat perhatian dalam setiap pembahasan dan penelitian sosial yang lebih luas. James memberikan kriteria orang yang beragama matang sebagai berikut:<sup>18</sup>

Pertama, sensibilitas akan eksistensi Tuhan, maksudnya adalah bahwa orang yang beragama matang selalu tersambung hati dan pikirannya dengan Tuhan. Oleh karena selalu tersambung dengan Tuhan, perilaku orang yang beragama matang akan melahirkan kedamaian, ketenangan batin yang mendalam dan terhindar dari keburukan-keburukan hidup.

Kedua, kesinambungan dengan Tuhan dan penyerahan diri padaNya. Poin yang kedua ini merupakan konsekuensi dari yang pertama, dimana orang beragama matang secara sadar dan tanpa paksaan menyesuaikan hidupnya dengan kehendak Tuhan, yakni kebajikan karena Tuhan adalah Maha Baik. Orang yang beragama matang terbebas dari ego yang selalu membisikkan orang pada kejahatan-kejahatan baik secara intra maupun secara interpersonal.

Ketiga, penyerahan diri sebagaimana dalam poin kedua melahirkan rasa bahagia dan kebebasan yang membahagiakan. James menandai sikap beragama sebagai kepercayaan akan adanya ketertiban tak terlihat dan keinginan untuk hidup serasi dengan ketertiban itu sendiri. Hubungan manusia dengan realitas tak terlihat, agama, melahirkan efek kehidupan secara individual. Ia akan

---

<sup>18</sup> Roni Ismail, *Konsep Toleransi Dalam Psikologi Agama: Tinjauan Kematangan Beragama*, Jurnal Religi Studi Agama-Agama, UIN Sunan Kalijaga, Vol 8 No 1 Tahun 2012, 5-6.

mengaktifkan energi spiritual dan menggerakkan karya spiritual. Orang yang beragama matang memiliki gairah hidup, dan memberikan makna dan kemuliaan baru pada hal-hal lazimnya dianggap biasa-biasa saja. James karenanya melihat agama sebagai sumber kebahagiaan, sehingga orang yang beragama matang menjalani kehidupannya dengan penuh kebahagiaan.

Keempat, orang yang beragama matang mengalami perubahan dari emosi menjadi cinta dan harmoni. Orang yang beragama matang mencapai perasaan tenang dan damai, dimana cinta mendasari seluruh hubungan interpersonalnya. Oleh sebab itu, orang beragama matang bebas dari rasa benci, *prejudice/prasangka*, permusuhan, dan lain-lain, namun cinta dan harmoni merupakan dasar bagi kehidupan sosial atau interpersonalnya. Bagi James, seorang rahib adalah tipe kehidupan ideal dari orang yang beragama matang ini sehingga nampaknya tidak semua orang dapat mencapai puncak keberagamaan matang ini. Seorang Sufi, Bikkhu dan Bikkhuni, Romo, dan yang sejenis masuk ke dalam tipe orang yang beragama matang menurut James ini.

Menurut William James, berpendapat bahwa terapi yang terbaik bagi kesehatan jiwa adalah keimanan kepada Tuhan. Keimanan kepada Tuhan adalah salahsatu kekuatan yang harus dipenuhi untuk membimbing seseorang dalam hidup ini. Antara manusia dan Tuhan terdapat ikatan yang tidak putus, sehingga individu yang benar-benar religius akan terlindung dari keresahan dan selalu terjaga keseimbangannya.

Selain itu, Toynbee (Najati, 1985), melihat bahwa krisis yang di alami oleh orang-orang Eropa pada jaman modern ini disebabkan karena kemiskinan



















BAB II: Akan membahas mengenai kerangka teori yang berisikan sekilas tentang pengertian-pengertian narkoba, jenis, faktor dan dampak dari penggunaan narkoba tersebut, serta sekilas tentang bagaimana pandangan agama Islam terhadap narkoba. Selain itu, pada bab ini akan dibahas juga mengenai rehabilitasi, bentuk-bentuknya, serta fungsi dan tujuan dari rehabilitasi. Dan akan dibahas pula tentang *dzikir* sebagai alat terapi serta faedah berdzikir.

Hal ini meliputi pengertian, jenis dzikir dalam Islam, dan dzikir dalam mengatasi ketergantungan pecandu narkoba. Selain itu, akan dipaparkan juga manfaat dari dzikir yang dilakukan oleh para korban pecandu narkoba.

BAB III: Berisi tentang sejarah perkembangan pondok pesantren dari awal pendirian hingga ada program rehabilitasi, selain itu juga akan dibahas mengenai demografi pondok pesantren dan gambaran santri pelaku narkoba di pondok tersebut.

BAB IV : Hasil Penelitian, penulis menyajikan data dan penyajian data tersebut untuk membuktikan rumusan masalah dan menunjukkan bahwa tujuannya sudah dapat dicapai melalui penelitian yang dilakukan. Serta dibahas juga bagaimana pelaksanaan program terapi dengan pendekatan agama melalui metode yang ada di Pondok Pesantren Suryalaya (Inabah XIX) Surabaya.

Bab V: Analisis data, berisi tentang analisis praktik dan peranan agama sebagai media rehabilitasi korban adiksi narkoba dengan meliputi isi analisisnya yakni analisis dzikir sebagai metode terapi dalam Islam dalam mengatasi ketergantungan pecandu narkoba, dan analisis efektifitas terapi Islami terhadap mengatasi ketergantungan para pecandu narkoba.







Di Godebag inilah Abah Sepuh berkenalan dengan penjara Tasikmalaya. Oleh karena keadaannya menjadi lebih tidak menyenangkan, maka Abah Sepuh mengajukan usul kepada Syekh Tolhah untuk diizinkan mencari tempat lain yang lebih aman dari tekanan Pemerintah Belanda dan Ulama-ulama' yang tidak memahami Tarekat.<sup>30</sup> Namun, permohonan tersebut ditolak oleh Syekh Tolhah, karena menurut "penglihatan" Syekh Tolhah, Godebag punya masa depan yang gemilang. Syekh Tolhah yakin bahwa Godebag adalah tempat yang terbaik bagi berkembangnya TQN di masa yang akan datang. Dan Syekh Tolhah pun memberi saran Abah Sepuh untuk mengganti nama Pondok Pesantren Godebag dengan nama Suryalaya.

Secara bahasa (lughowi), Suryalaya berasal dari bahasa Sunda dan terdiri atas dua kata, yaitu "*Surya*" dan "*Laya*". *Surya* adalah nama lain dari matahari, sedangkan *laya* yang mengandung arti tempat atau lokasi (Sunardjo, 1985). Secara harafiah Suryalaya berarti tempat atau lokasi dimana matahari berada (terbit), namun secara tersirat oleh pendiri Pondok mudah-mudahan segenap hamba Allah, khususnya yang datang ke Pondok Pesantren Suryalaya akan dapat diterangi hatinya yang gelap dengan cahaya matahari ataupun secara umum Pondok Pesantren Suryalaya mampu menerangi bumi ini sebagaimana Allah SWT menerangi bumi ini dengan cahaya matahari yang tiada henti. Atau dengan harapan mudah-mudahan pesantren ini maju terus dan tidak ada yang mampu menghalanginya seperti halnya matahari yang tidak ada satu makhlukpun yang

---

<sup>30</sup> R.H. Unang Sunardjo, *Menelusuri Perjalanan: Sejarah Pondok Pesantren Suryalaya*, (Cirebon: Yayasan Serba Bakti PP. Suryalaya, 1995), 28.



































































































































































kelancaran program Inabah tercapai dengan maksimal. Jika Anak Bina yang akan direhabilitasi kurang mampu membaca Al-Qur'an maka proses rehabilitasi Inabah yang notabene memperbanyak shalat dan *dzikir* yang semua rangkaian itu menggunakan bahasa Arab dan ayat-ayat Al-Qur'an maka akan menjadi penghambat Anak Bina untuk menerapkannya, butuh waktu juga untuk mempelajarinya. Akan tetapi di Pondok Pesantren Inabah XIX Surabaya ini para pengurus dan Pembina akan senantiasa mendampingi para Anak Bina, termasuk mengajarkan baca tulis dan menghafal bacaan *dzikir* dan ayat-ayat Al-Qur'an agar Anak Bina tetap bisa mengikuti program Inabah tersebut.

b. Sifat-sifat emosional Anak Bina

Narkoba merupakan jenis zat-zat yang dapat mengubah *mood*/perasaan seseorang. Saat menggunakan narkoba, *mood*, perasaan, dan emosi seseorang ikut terpengaruh. Salah satu dampak yang diciptakan oleh narkoba adalah perubahan *mood*. Narkoba dapat mengakibatkan ekstrimnya perasaan, *mood* atau emosi penggunaannya. Jika Anak Bina pada dasarnya memang berwatak emosional dan temperamen maka akan menimbulkan perilaku yang agresif. Namun tidak menutup kemungkinan sebaliknya, ada juga santri yang ketika kambuh malah berdiam diri dan tidak berbicara sama sekali. Hal ini terjadi karena emosi santri binaan sangat labil dan bisa berubah-ubah kapan saja.











hatinya berpenyakit, namun Allah Maha Pemurah dan Maha Pengampun. Allah SWT telah menjadikan obat untuk menyembuhkan penyakit hati itu yakni dengan *dzikir* (mengingat) Allah. Dapat disimpulkan bahwa penyakit hati yang merasuki manusia itu adalah lupa kepada Allah, lupa hati, lupa ingatannya kepada Tuhan sebab hati dan ingatannya telah ditimbuni oleh yang lain selain Allah. Hati dan ingatannya terisi oleh pamrih lainnya seperti harta kekayaan, kemuliaan, pangkat jabatan, kedudukan, pujian serta sanjungan. Dengan selalu ingat kepada Allah *Subhanahu wa Ta'ala*, maka akan memutuskan ingatan buruk kita selain kepada Allah.<sup>139</sup>

Anak Bina yang akan mengikuti proses rehabilitasi telah di atur oleh para pembina dan pengurus Pondok, awalnya mereka akan ditanyai secara mendetail dan lengkap data-data kesehatan mereka. Para Anak Bina ini diperiksa secara medis untuk mengetahui penyakit apa yang dialami saat mereka sebelum masuk ke pondok Inabah XIX. Tidak hanya itu, para Pembina dan pengurus juga ingin mengetahui seberapa besar ketergantungan mereka terhadap narkoba dan jenis narkoba apa yang mereka gunakan.

Dari jenis narkoba yang pernah digunakan oleh para Anak Bina (lihat lampiran Tabel 6) dapat disimpulkan bahwa sekitar 80% Anak Bina telah mengkonsumsi narkoba jenis sabu. Maka, Pembina akan segera mengetahui kebiasaan dari pecandu seperti ini. Dengan mengetahui semua itu maka akan lebih mudah dalam penanganannya. Sebab setiap narkoba memiliki ciri-ciri atau dampak sendiri-sendiri. Dampak penggunaan narkoba seperti imajinasi tinggi,

---

<sup>139</sup> Shohibul Wafa Tajul Arifin, *Akhlaqul Karimah/ Akhlaqul Mahmudah berdasarkan Mudawamatu Dzikirillah*, (Tasikmalaya: Yayasan Serba Bakti Pondok Pesantren Suryalaya, 1983), 6-10.

















Jika sedang sakit, untuk mempercepat penyembuhan selain terapi medis, jalan alternatif yang dominan adalah menggunakan terapi agama.<sup>147</sup> Secara psikologis, para korban adiksi akan terganggu mentalnya, oleh sebab itu bagi mereka yang telah menjadi korban adiksi dan ingin kembali menjadi selayaknya manusia normal tentunya memerlukan pembinaan mental dan spiritual selain rehabilitasi melalui proses medis, agar nantinya setelah di sembuhkan secara medis tidak kembali lagi terjerumus ke dalam dunia narkoba karena mereka telah memiliki benteng spiritualitas. Oleh sebab itu, perlu adanya peran psikologis dan agama dalam menangani para korban adiksi narkoba.

William James dalam bukunya yang terkenal *The Varieties of Religious Experience* merupakan salahsatu buku dengan pembahasan agama yang paling mendalam dan komprehensif. James berpendapat bahwa agama memiliki peran sentral dalam menentukan perilaku manusia. Dorongan beragama pada manusia menurut James paling tidak sama menariknya dengan dorongan-dorongan lainnya. Oleh sebab itu, agama perlu mendapat perhatian dalam setiap pembahasan dan penelitian sosial yang lebih luas.

Menurut William James, ia berpendapat bahwa terapi yang terbaik bagi kesehatan jiwa adalah keimanan kepada Tuhan. Keimanan kepada Tuhan adalah salahsatu kekuatan yang harus dipenuhi untuk membimbing seseorang dalam hidup ini. Antara manusia dan Tuhan terdapat ikatan yang tidak putus, sehingga individu yang benar-benar religius akan terlindung dari keresahan dan selalu terjaga keseimbangannya.

---

<sup>147</sup> Dadang Hawari, *Do'a dan Dzikir Sebagai Pelengkap Terapi Medis*, (Dana Bakti Primayasa: Semarang), 13



dibacanya. Sebab menurut ahli tasawuf, sakit merupakan salah satu rasa yang diciptakan oleh Allah SWT, yang bertujuan agar manusia berfikir. Bahkan ketika seorang hamba Allah SWT sedang sakit panas atau meriang maka Allah SWT akan mengurangi dosa-dosa mereka. Dengan syarat hamba tersebut dalam keadaan sabar dan senantiasa berikhtiar kepada Allah SWT atas kesembuhannya.

Dalam arti luas tentang makna *dzikir* meliputi segala prosesi dalam *dzikir*, yang meliputi segala macam bacaan dalam *dzikir*, do'a-do'a yang dibaca, sholat, berwudlu, dalam keadaan suci dan lain sebagainya. Oleh sebab itu, sangat tepat jika di Pondok Pesantren Inabah XIX Surabaya menerapkan terapi agama dan terapi tambahan lainnya yang membantu dalam pelaksanaan penyembuhan yang lebih efektif dan efisien bagi para korban adiksi narkoba.

Program terapi mandi dan terapi sholat yang ada di Pondok Pesantren Inabah XIX Surabaya sangat sekali dianjurkan untuk melaksanakan *dzikir* sebanyak-banyaknya dan sesering mungkin agar dalam diri mereka terutama untuk penyembuhan jasmani mereka pada organ-organ tubuh, sel-sel darah yang rusak akan terjadi stimulus dengan energi baru dalam tubuh mereka sehingga ada penetralisir metabolisme tubuh melalui pengencangan dan menekan syaraf-syaraf yang lemah melalui pendekatan *dzikir* secara *jahr* (dibaca dengan keras) sehingga mengupayakan dalam diri Anak Bina korban narkoba mendapat kekuatan baru yang disebut dengan pancaran *nur ilahiyah*.

Dengan tata cara yang dilakukan selama di Pondok Pesantren Inabah XIX Surabaya yang memberikan nuansa berbau religius dalam sanubari mereka diharapkan mampu menumbuhkan rasa selalu ingat dan takut kepada Allah SWT. Dipandang dari sudut kesehatan jiwa, *dzikir* mengandung unsur *psikoterapeutik*,

dimana terapi ini tidak kalah fungsinya dengan *psikoterapi psikiatrik*, karena penerapannya mengandung unsur spiritual dan kerohanian yang membangkitkan rasa percaya diri, rasa optimis (harapan kesembuhan).

Dua hal ini yaitu *self confident* dan optimis merupakan dua hal yang amat esensial bagi penyembuhan segala macam penyakit disamping terapi dengan menggunakan obat-obatan dan tindakan medis yang diberikan. Menurut Dale A. Matthews dari Universitas George Town, Amerika Serikat, mengatakan penemuan tahunan *The American Psychiatric Association* antara lain bahwa mungkin suatu saat para dokter akan menuliskan do'a dan dikir pada kertas resep, selain resep obat pada pasien. Selanjutnya beliau mengatakan bahwa 212 studi yang telah dilakukan oleh para ahli, ternyata 75 % menyatakan bahwa komitmen agama (do'a dan *dzikir*) menunjukkan pengaruh yang positif pada pasien.

Kiranya menjadi sangat tepat sekali jika pola pembinaan yang dilaksanakan di Pondok Pesantren Inabah XIX Surabaya adalah dengan terapi *dzikir* dan juga tidak mengesampingkan terapi medis jika memang diperlukan. Pelaksanaan *dzikir* di Pondok Pesantren Inabah XIX Surabaya ini bukan hanya sekedar mengembalikan mental (iman) yang rapuh, akan tetapi juga berusaha membina mereka menjadi manusia yang berakhlaqul karimah, bisa hidup berdampingan dengan manusia lainnya, serta sebagai manusia yang mulia disisi Tuhannya.

Dalam teorinya maka sungguh benar Allah SWT atas segala firmanNya, bahwa kita senantiasa berdzikir kepada Allah SWT sebenarnya adalah untuk kita sendiri. Tidak lain dan tidak bukan adalah untuk mendapatkan ketentraman jiwa.







dengan upaya penyembuhan terhadap korban penyalahgunaan narkoba yang selama ini telah diterapkan di Pondok Pesantren Inabah XIX Surabaya disebut juga dengan terapi “mandi taubat”.

Proses terapi mandi taubat ini diawali dengan cara Anak Bina harus berwudhu dahulu dilanjutkan dengan mandi taubat serta membaca bacaan yang telah ditentukan. Proses terapi mandi ini dilaksanakan setiap hari pada pukul 02.00 WIB. Yaitu pelaksanaannya selama Anak Bina masih mengikuti terapi pembinaan di Pondok Inabah.

Hal ini biasanya dilakukan sebelum Anak Bina pelaku penyalahgunaan narkoba melakukan sholat sunnah dan *dzikir*. Tujuan dari terapi mandi adalah untuk meredam atau mendinginkan gejala-gejala (emosi) yang ada dalam tubuh sebagai akibat pengaruh dari narkoba. Karena gejala-gejala tersebut adalah merupakan benih dari bisikan-bisikan iblis yang menyerang hati sanubari manusia atau juga iblis yang menyelip di dalam hati sehingga membuat hati mudah terserang gejala emosi/ amarah. Oleh karena iblis terbuat dari api, maka salah satu cara untuk meredam api adalah air. Dari sini dapat disimpulkan bahwa dengan terapi mandi maka unsur iblis dalam jiwa anak bina bisa disembuhkan.

Terapi *Dzikir*, proses pelaksanaan terapi *dzikir* Pondok Pesantren Inabah XIX Surabaya pada umumnya dilakukan setelah menjalankan ibadah sholat, baik itu shalat wajib maupun sholat sunnah lainnya. Terapi *dzikir* ini bertujuan untuk menentramkan gejala-gejala jiwa anak bina yang tidak stabil agar sebagai akibat dari zat-zat adiktif daripada narkoba.

Terapi Penegakan Sholat, terapi penegakan sholat adalah sebagai dasar/pondasi agama. Adapun pelaksanaannya yang dilakukan Pondok Pesantren





terapi lanjutan. Akan tetapi dengan keadaan lebih bebas bersyarat. Kebebasan tersebut berfungsi sebagai latihan kontrol diri apakah mereka masih ada ketergantungan terhadap narkoba atau sudah hilang. Selain itu, pembinaan terhadap keluarga juga dilakukan oleh pihak Pondok Pesantren Inabah XIX Surabaya. Hal ini terjalin saat ketika para orang tua mulai memasukkan anak mereka di pondok pesantren Inabah XIX Surabaya. Sebab, peran aktif orang tua dalam penyembuhan ini sangatlah penting. Apa yang terjadi jika hanya anak mereka saja yang mengikuti majlis *dzikir*, sedangkan orang tua mereka di rumah tidak memberikan dukunngan apapun.

2. Dalam upaya mengatasi ketergantungan narkoba kepada Anak Bina, ternyata Pondok Pesantren Inabah XIX Surabaya relevan dengan konsep pendidikan Islam. Metode *dzikir* yang digunakan bukan hanya sekedar pelajaran yang disampaikan kemudian disuruh mempraktikan, akan tetapi para pembina berkenan membawa mereka sampai tujuan. Berbeda dengan pendidikan lain yang hanya memberi jalan dan tidak senantiasa menuntun. Maka bisa dilihat hasil yang dicapai juga berbeda dengan yang biasa yakni tingkat keberhasilannya mencapai 90% dalam penyembuhan terhadap ketergantungan. Selain itu ada faktor pendukung dengan tingkat keberhasilan yang mencapai 90% seperti adanya kinerja pengurus yang baik dan kompeten, adanya interaksi yang baik antara pengurus dan Anak Bina, kedisiplinan Anak Bina dalam mengikuti program, program yang berkualitas dan sesuai, orang tua Anak Bina ikut turut serta mendukung program, adanya dukungan masyarakat maupun pemerintah serta sarana prasarana yang

memadai. Sedangkan faktor penghambatnya adalah kurangnya pemahaman Anak Bina terhadap baca tulis Al-Qura'an, sifat yang temperamental maupun adanya kerusakan kognitif pada Anak Bina, orang tua/wali santri yang terkadang juga ikut manja, serta adanya perbedaan undang-undang tentang narkoba dan rehabilitasi.

## **B. Saran**

1. Untuk pengurus Pondok Pesantren Suryalaya Inabah XIX Surabaya untuk agar lebih giat dan tetap *istiqomah* di dalam menangani Anak Bina korban narkoba dengan kesabaran, keuletan, ketekunan dan kegigihan untuk dapat dipertahankan. Selanjutnya saya juga sangat berharap kepada para pengurus pondok Pesantren Inabah untuk lebih aktif mensosialisasikan tentang pondok tersebut juga memberi penyuluhan pada kalangan masyarakat luas agar mereka banyak mengetahui manfaat penyembuhan korban narkoba melalui metode Islami serta tingkat keberhasilannya di pondok tersebut. Selain itu, saya berharap pada pengurus Pondok Inabah untuk membuat atau menyelenggarakan pendidikan ketrampilan untuk para santri binaan guna bekal dan pengalaman mereka nantinya ketika kembali di masyarakat.
2. Bagi Anak Bina yang sedang mengikuti rehabilitas dengan terapi *dzikir* di Pondok Pesantren Suryalaya Inabah XIX untuk dapat mentaati seluruh peraturan dan tata tertib yang ada di pondok tersebut. Saya juga berharap bagi para remaja khususnya, dan juga bagi siapapun yang masih bersih dari narkoba jangan sekali-kali untuk mendekatinya apalagi mencobanya sebab















